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2015 年 3 月 1 日 

主日講台信息 

「謙卑與倚靠」 

╱康來昌牧師                              

 

經文：箴言三十章 2-3 節 

我比眾人更蠢笨，也沒有人的聰明。我沒有學好智慧，也不認識至聖者。 

 

基督徒因信而樂觀 

基督徒是樂觀的，不是盲目的樂觀，而是因我們認識、相信有一位獨一、

慈愛、全能的真神，我們的上帝。我們認識、知道有這位神，這位神也認識我們。

祂把祂自己、這世界、我們是怎麼樣的，該怎麼樣的，都告訴了我們，所以神、

世界、歷史、人，都是可以知道、瞭解的。不但可以知道，我們也可以在其中享

受、工作。 

對神這樣的信心讓我們對現在活著的這世界（即使已經罪惡到這個地步，

充滿了罪惡、失望、疑惑）仍然有基本上的樂觀。所以我們應該在神面前有個喜

樂也是謙卑的態度。喜樂就是雖然這世界有苦難、生活艱難，我們仍然知道有一

位全能美善神在掌管。但我們也謙卑，因為若不是神指示，我們是不知道的。而

若是自大、狂妄，即使有知識也會妨礙我們。 

亞古珥的謙卑 

箴言 30：2-3，亞古珥說，「我比眾人更蠢笨，也沒有人的聰明。我沒有

學好智慧，也不認識至聖者。」這話看來很粗俗，但他的意思不是別的，就是他

有個謙卑的態度，承認自己的不足，但他的謙卑又不是絕望、灰心、悲觀的。 

我們是不好（這常需要被提醒），世界是有很多費解的，但因著上帝的偉

大，我們可以知道，不過雖然可以知道，我們又不能測透上帝一切的豐富。上帝

告訴我們的是真實的，但不是全部。上帝告訴我們的是對我們有益，對我們管理
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這世界，對我們在這世界上因著神的恩典被拯救，是有益處的，但我們越知道、

越喜樂、越樂觀，就越謙卑，因為這都是神的憐憫和恩待。 

約伯的謙卑 

亞古珥這裡說的這些話－－他蠢笨、這不懂、那不懂－－很像約伯在親眼

見到神之後的反應（當然約伯在親眼見到神之前也不是沒有謙卑）。約伯是個很

敬虔的人，神都為他作見證，但卻看起來是莫名其妙的遭遇到無妄之災，兒女都

死了，家業都沒有了，身體也敗壞了，於是他的三個朋友都來安慰他。這三個朋

友也非常敬虔，來安慰時就一定會提到為什麼會受這些苦：「神是公平的，你一

定是做錯了什麼才會如此」。約伯說：「我沒有做錯，如果我真的有做錯，也比

那些沒有受這些苦的人錯得少得多，神這樣對我是不公平，我一定要在神面前爭

一個理」。約伯記講的就是他跟三個朋友之間的爭執，本來是安慰，後來變成辯

論，約伯說神不公平，三個朋友說神一定公平。討論很長時間之後，上帝在旋風

中顯現，把他們都罵了一頓，不過祂還稱讚了約伯。（這是後話）。 

約伯親眼見到神、更認識神以後，他說：「誰用無知的言語使你的旨意隱

藏呢？我所說的是我不明白的；這些事太奇妙，是我不知道的。」（伯 42：3）

這跟亞古珥的話有點像。其實約伯、亞古珥不是不知道，經上說「就我們所當知

道的，我們仍是不知道」，也就是我們的確知道了，我們知道是因為神告訴、啟

示我們，不管是藉著聖經、特別啟示，或世上神顯現出來的一般啟示，我們都能

知道。所以不信主的人也知道非常多的事，甚至科學的知識、文明文化，比我們

基督徒還好，這是因為神的恩典。但是，神告訴我們多少我們才能知道多少，而

且神就是跟我們講了，我們也常還是在愚昧和錯誤中曲解神的指示。 

簡單說這意思就是，我們基督徒是樂觀的，我們能知道、能享受、能使用、

能管理這世界，所以我們不悲觀也不退縮。但另一方面，又因為我們的罪和神的

太偉大，我們的知道總不要叫我們驕傲自大才對，要對神有更大的謙卑的態度，

要更加的尋求祂，更加的學習。 

約伯雖然說了他不明白、不知道，但也接著說，「求你聽我，我要說話；

我問你，求你指示我。（伯 42：4）」約伯這時候看起來很謙卑，他在前面看起

來很直接的時候也仍然是謙卑的。各位，謙卑不是說謊、假客氣。約伯跟他朋友

辯論時說過一些話，「我的朋友譏誚我，我卻向神眼淚汪汪。（伯 16：20）」這

一點很重要，約伯雖有那麼多看來責備、指責神的地方，但他是向神申冤，根據

神的話、神的法則來說「袮怎麼會這樣做？」這是個敬虔的態度。我們對神的帶

領會覺得有問題，就是因為神把正義、公平的心放在我們裡面，雖然有扭曲，但

我們會問神，連不信主的人因著世界上的不義而不信主，他心中還是有一把尺，
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那是不能抹滅的，因為神已經給我們啟示。 

當約伯覺得委屈時，他是不高興的講了一些話，但他是向神哭，而且堅信

神一定有答案，神一定是對的。這正是我們需要避免的我們會犯的一個錯誤，我

們受委屈或不解時，常常就是離開神、不理神。約伯不離開神，沒有不理神，他

對神好像不敬，但他是向神申冤，而且知道神一定是對。約伯說，「我的朋友譏

誚我，我卻向神眼淚汪汪。願人得與神辯白，如同人與朋友辯白一樣；（伯 16：

20-21）」。他還是相信神是講道理，講祂自己所定的道理的，「因為祂不能背

乎自己（提後 2：13）」。 

「在他那裡正直人可以與他辯論（伯 23：7）」，「正直人」就是信靠神

的人，「可以與他辯論」就是相信神，相信不論辯論的結果如何，神都是對的。

我們不因為已經知道這答案就停止對神的問話，我們不但不停止，而是更有正

直、正義的心來問。 

在 27：5，約伯說，「我斷不以你們為是；我至死必不以自己為不正！」

他不是說自己沒有錯誤，而是說比較起來他講的是誠實話。神喜悅一個信靠祂的

人，而且即使在許多折磨中還相信他的救贖主活著，相信主一定會申冤。 

所以後來耶和華在旋風中出現時很稀奇的說，雖然你們都在替我辯護，雖

然我的僕人約伯在責備我，「你們議論我，不如我的僕人約伯說的是。（伯 42：

7）」這意思就是我們在世上因著有上帝、信上帝這位獨一、慈愛、全能的神，

我們有路可走，有樂觀的、真實的盼望。當然，不信主的人可以說我們在自欺，

但我們知道這是真實，是神給我們的啟示。連不信主的人也在尋求這個，連他們

因為世上的不義而不相信有神的時候，他們還是有正義、是非的心，正證明了神

把這放在他們裡面，他們也在尋求。我們相信有這位神，所以我們是樂觀的，即

使在最悲慘、最不幸時我們不離棄神，即使在詰問神時，我們相信祂那裡一定有

解答。這是約伯的好態度，而我們常常沒有的。我們受到打擊痛苦，常常就離開

神、不理神。約伯沒有離開，而且相信祂那裡一定有答案。所以耶和華說，「你

們議論我不如我的僕人約伯說的是」。 

約伯是對的，是謙卑的。謙卑不是只覺得自己不好，而如果自己真是有道

理，也會公平的說「我講的是比你們有道理」；如果自己真是比很多人正直，也

會說「我為人真是比你們正直」。不是不承認自己的罪，承認，但相對的義和罪

也能夠看得清楚，不會假客氣，不會因為自己在痛苦中要得到神的憐憫就假客

氣，他仍然相信神，也仍然向神問，也知道答案一定在神那裡。 

整個聖經都告訴我們有一位獨一、慈愛、全能的神，我們可以倚靠祂，這

是耶穌基督的救恩，我們非常清楚。但按我們所當知道的，我們還是不知道，還
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是有很多費解的事。約伯記裡費解的、解得好或不清楚的還太多。約伯記有一點

跟創世記裡人在伊甸園裡的墮落很像，伊甸園是個美好的地方，上帝造的，怎麼

會有一條蛇在那裡？從哪裡來的？天堂何等神聖的地方，怎麼撒旦其中？我們也

不懂伊甸園那件事神怎麼會允許它發生，上帝在約伯記裡怎麼會那麼糊塗的好像

就讓撒旦挑撥離間成功，我們不太懂，也不一定能講得很清楚。當人犯罪了，上

帝審判蛇、男人、女人，而且把男人女人都趕出伊甸園後，那條蛇到哪裡去了？

好像應該把蛇趕出伊甸園，但似乎要到啟示錄時我們才知道蛇到哪裡去、做了什

麼事，不過這我們還是有不同的理解。在約伯記裡的罪魁禍首撒旦在天庭出現，

神最後有審判，責備也稱讚了約伯，責備了約伯的三個朋友，要他們做些什麼，

最後讓約伯也恢復了一切的美好，甚至更多，但撒旦呢？上帝好像沒有對牠做什

麼。這又說明了按著我們所當知道的仍是不知道，但我們又知道一些，所知道的

一些希望能讓我們喜樂、有盼望的生活。 

一切事的答案在耶穌基督 

這有盼望的生活都在耶穌基督上，也沒想到亞古珥的話裡居然有提到這

個，很像約伯記，也很像約翰福音的話：「誰升天又降下來？（箴 3：4）」你可

以說是以利亞，但這裡更像是「除了從天降下、仍舊在天的人子，沒有人升過天。

（約 3：13）」約翰福音那裡是在講耶穌基督道成肉身，祂從天上降下成為肉身，

但仍然有完全的神性。箴言這裡是講先升再降，好像是指耶穌和所有聖徒的升天

再降下來。不管是先升再降或先降後升，我們都知道連亞古珥也講到這世界的奧

妙、奇妙，以及這世界的困惑、費解有太多了，這需要從上帝的兒子那裡得到答

案。 

「誰聚風在掌握中？誰包水在衣服裡？誰立定地的四極？他名叫什麼？

（箴 3：4）」當然這是指著耶和華的創造和管理，是誰做的？上帝作的。我們

知道不知道？知道。因此我們就積極樂觀的享受、使用、維護。但當我們做這些

事時，我們又天天經歷到這世界的災難和痛苦，那怎麼辦？亞古珥居然提了這句

話，「他兒子名叫什麼？你知道嗎？（箴 3：4）」你知不知道在神管理的世界，

這一切不管你覺得是好或壞現象，最後的答案必須在神的兒子身上。我們完全不

知道這道成肉身的奧秘，耶穌講過類似的話，「除了父，沒有人知道子；除了子

和子所願意指示的，沒有人知道父。（太 11：27）」 

各位，讓我們很喜樂、很有盼望、很平安，因為我們是在全能獨一上帝的

管理、拯救下生活。當我們很樂觀、喜樂、平安時，讓我們又非常謙卑，不僅是

痛苦的事讓我們不能不謙卑下來，不能不覺得自己活在世上辛苦，更是因為上帝

的偉大讓我們不敢狂妄。這就是亞古珥的箴言後面講到的很多話。 
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如第 18 節，「我所測不透的奇妙有三樣，連我所不知道的共有四樣：」他

這話重複了好幾次，那裡面都在講到人的有限，以及人需要倚靠上帝：「我這也

不知道，那也不知道」。有時候好像基督徒的謙卑也是：「我這也不行，那也不

行；這也不懂，那也不懂」，其實不是的。剛才說了，約伯也知道自己是罪人，

即使在他很自義時也知道自己是罪人，何況最後更是說要在灰塵中懊悔。約伯是

以前就謙卑，後來更謙卑，希望我們也是更謙卑，這謙卑是承認自己的不好，但

更承認上帝的偉大和美好。信主的人看到這世界還是喜悅和樂觀，雖然我們也非

常知道虛空、敗壞，但總體來講，還是持一種喜悅的態度。 

我測不透的事有這麼多，但我並不是就不去考察。「耶和華的作為本為大；

凡喜愛的都必考察。（詩 111：2）」連我們中國文明這麼悠久偉大，你看到中國

人跟不認識上帝的人都有個特點，（是，神給我們中華民族恩典，讓我們有很輝

煌的文化，但還是有個特點），就是當有基督教文明來到時，反應就是害怕，鬼

影幢幢，生怕稍稍不小心就冒犯了神明（希臘神話裡也是這樣）。所以對於研究

新東西，如開山、鑿運河、建鐵軌、火車、發電報等等都很抗拒，認為這會破壞

風水，很不祥。尤其是科技這方面進到中國時，最起碼剛開始有那害怕的心。 

但基督徒不是這樣，凡耶和華所做的我們都喜歡考察、研究，包括這是上

帝給我們的命令，要修理、看守。我也沒有說研究、發展、使用大自然都是對的，

只是若沒有謙卑、敬畏上帝的心就仍然不行。在詩篇、聖經裡看到因為是上帝創

造、掌管了萬有，這世界是有情、有理、有道理，神是講道理的，所以我們是樂

觀的。但我們也不因為有上帝的啟示就驕傲，且如果是領受上帝的啟示，怎麼可

能驕傲？我們不能自大，要倚靠神。「若有人以為自己知道什麼，按他所當知道

的，他仍是不知道。（林前 8：2）」還是樂觀，我們可以知道，但一旦自大就不

好。 

祭偶像之物可不可以吃？ 

在哥林多前書 8、10 章和羅馬書都提到一件事，就是祭偶像之物可不可以

吃。若再擴大一點包括可不可以喝酒、吃豬血糕，食衣住行育樂的每件事都有關

係。信主的人有多大的自由可以做什麼或不可以做什麼？若各位想我用知識來告

訴你答案在哪裡，你可能會失望。知識不是不重要，但要有愛心。 

「論到祭偶像之物，我們曉得我們都有知識。但知識是叫人自高自大，惟

有愛心能造就人。（林前 8：1）」知識叫人自高自大，也讓人很多時候覺得基督

徒就不要知識，就反智，無知比較好。但我們看箴言應該知道，知識、智慧、聰

明不是壞的，箴言 3：13-19，「得智慧，得聰明的（也就是得知識），這人便

為有福。因為得智慧勝過得銀子，比珍珠寶貴；你一切所喜愛的，都不足與比較。…
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他與持守他的作生命樹」。但你看很多人會提到：「我們要吃生命樹的果子，不

要吃知識樹果子，知識是不好的，生命是好的」。在創世記裡其實沒有這樣講，

在箴言裡明顯講有知識有智慧就有生命。只是知識也好，智慧也好，生命也好，

長命富貴也好，就是不要自大；不要因為你的生活、生命很豐富，知識勝人就自

大，這神不喜悅。這是好東西，但就是因為是好東西，容易叫我們崇拜、自大，

所以不要自大。「持定智慧的，俱各有福。耶和華以智慧立地，以聰明定天，」

正確的智慧和知識給人自由，而無知的，就像不認識神的人，在各種恐懼和綑綁

當中。 

你看我們台灣，知識水準已經這麼高，但他們沒有認識上帝的智慧和知識，

就有很多迷信、忌諱。我們基督徒也許很多時候都不知道我們的自由多麼舒服，

讓我們不會覺得有很多禁忌，就像鬼月不能出去郊遊等等。如果你是這樣，那真

的很不幸，基督徒不應該是這樣，我們應該是很自由、很感恩的。 

可不可以吃祭偶像的東西？哥林多前書 8：4，「論到吃祭偶像之物，我們

知道偶像在世上算不得什麼，也知道神只有一位，再沒有別的神。」我們知道（就

是有知識）偶像算不得什麼，沒關係。8：6，我們知道「只有一位神，…萬物

都是藉著他有的」，包括吃的東西。不但如此，聖經裡也說，「凡神所造的物都

是好的，若感謝著領受，就沒有一樣可棄的，（提前 4：4）」所有東西都是神造

的，神造的都甚好。羅馬書 14：14，「我憑著主耶穌確知深信，凡物本來沒有

不潔淨的；」沒有不潔淨、髒的、不可以吃的。這不是在講禽流感這些，是在講

宗教上，沒有不潔淨的，因為都是上帝造的，都是好的。這一連串的經文看來好

像可以吃了。哥林多前書 10：23，「凡事都可行」，他講了兩次，看起來也是

凡物都可以吃喝。 

下面哥林多前書 10：27，還是雖不是百分之百確定，但已經是百分之 99.9

了，「倘有一個不信的人請你們赴席，你們若願意去，凡擺在你們面前的，只管

吃，不要為良心的緣故問什麼話。」哥林多前書 10：29，「我這自由為什麼被

別人的良心論斷呢？」吃吧，喝吧，不要被他論斷。我若謝恩而吃，管它是祭媽

祖、拜關公，管它是豬血、高梁，我感恩而吃而喝，為什麼因我謝恩的物被人毀

謗？ 

這樣，是都可以吃喝了嗎？不，各位反對吃喝的人不要緊張，不可以的，

你不可以都這樣任意吃喝，第一個，因為你可能自己在吃喝的時候犯罪。哥林多

前書 10：12，「自己以為站得穩的，須要謹慎，免得跌倒。」哥林多前書 9：

27，「我是攻克己身，叫身服我，恐怕我傳福音給別人，自己反被棄絕了。」

詩篇 19：12，「誰能知道自己的錯失呢？願你赦免我隱而未現的過錯。」羅馬

書 14：22，「人在自己以為可行的事上能不自責，就有福了。」（這我不想舉

例子，因為一舉例就可能有些爭議。）我們是自由的，但我們不是凡事都行，我
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們行不使人跌倒而且能造就人的事。 

你說：「康牧師，講具體一點，到底可不可以吃」？我還是不講，因為聖

經給我們的原則是：就那是上帝造的，那是好的，但現在在這墮落世界，你的吃

喝、穿著、言行都可能叫人跌倒，你自己也可能跌倒。因此，吃喝這些若會叫人

跌倒或自己犯罪，那就都不做。 

哥林多前書 8：11，「軟弱弟兄，因你的知識沉淪」，這是得罪基督的。

什麼叫做軟弱弟兄因你的吃喝跌倒而得罪基督？譬如喝酒，如果我喝酒，甚至喝

醉，有基督徒看到了，「牧師還喝酒？我不信了」，就叫他跌倒了。或有人原來

是個酗酒的，後來好不容易戒掉，看到你在喝，他也又喝，重新又染上了酒癮，

你就叫他跌倒。保羅說，「如果這樣，我永遠不吃不喝」，「所以，食物若叫我

弟兄跌倒，我就永遠不吃肉，免得叫我弟兄跌倒了。（林前 8：13）」。羅馬書

14：21，「無論是吃肉，是喝酒，是什麼別的事，叫弟兄跌倒，一概不做才好。」 

那麼就不吃不喝這些東西吧？也不一定。當戴德生到中國來時，他穿中國

服裝，也叫很多宣教士跌倒。也就是我們也不能為了怕絆倒人就這不做那不做，

那恐怕你不生在世上倒好。所以並沒有結束，你若要引一節聖經來做個結論，要

小心有沒有忽略其他的。 

重點總在謙卑、倚靠神 

稍稍綜合一下前面所說的，因為上帝創造的美好，我們非常自由，但因為

人的罪惡，我們就常常犧牲這自由，為了不讓人犯罪、跌倒。這總是需要倚靠上

帝，一方面倚靠上帝，一方面要有謙卑，謙卑認自己的罪，也倚靠上帝才能行得

坦蕩光明、不被控告。 

所以箴言 30 章裡也有很多倚靠神的經文，如第 5 節，「神的言語句句都是

煉淨的；投靠他的，他便作他們的盾牌。」我們不是只是謙卑的覺得這也不好、

那也不好、我也不好、你也不好、這世界是悲慘的。不，我們是承認我也不好、

你也不好、這世界很悲慘，但我們會投靠上帝，上帝作我們的盾牌。投靠神，總

是把祂的話記在心裡。第 6 節，「他的言語，你不可加添，恐怕他責備你，你就

顯為說謊言的。」第 8-9 節，「求你使虛假和謊言遠離我；使我也不貧窮也不富

足；賜給我需用的飲食，恐怕我飽足不認你，說：耶和華是誰呢？又恐怕我貧窮

就偷竊，以致褻瀆我神的名。」這裡面講的都不是說我們很灰心、絕望、悲觀，

是講我們謙卑中投靠神，投靠神的話。 

也再題一題掃羅和大衛。從一個角度來講，掃羅很謙卑，甚至可能比大衛

謙卑。像在撒母耳記上第 9 章，掃羅出去找驢子時，找得久了一點他就會想到父
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親在掛心，這是一種謙卑，不狂妄、不以自我為中心，他會想到別人。當他去求

問撒母耳先知時，他會想到要謝謝先知。這也是一種謙卑，想到別人的需要，想

到別人的麻煩。撒母耳預言掃羅要作王時，掃羅說，「我不是以色列支派中至小

的便雅憫人嗎？我家不是便雅憫支派中至小的家嗎？」這都是謙卑的表現。在第

10 章，他回去跟叔叔報告時，也不提先知說他要作王的事，百姓要立他作王時

他躲起來，這都可以是一種謙卑。 

但是，如果這種謙卑缺少了對上帝的倚靠，就是一種懦弱和膽怯。的確掃

羅後來是這樣，可能他本來有種比較懦弱的個性可以成為謙卑的根據，或上帝藉

著他的懦弱膽小讓他能因著投靠上帝而有謙卑，但後來當王位逐漸逐漸成為他的

偶像、成為他的神以後，他不倚靠上帝了。從一個角度來講他好像還是個謙卑的

人，但其實是個恐懼、害怕、慌亂的人，他非常恐懼的去找一個巫婆，希望找到

答案。掃羅最後在懦弱膽怯中死得也很悲慘，理由是他好像很謙卑，但沒有投靠

上帝。 

大衛，就艱難來講，從小也應該是困難重重的人，甚至他的情形看來是越

來越壞。在掃羅還作君王時，大衛就開始作喪家之犬，無地可逃。在撒母耳要膏

他家兄弟時被他父親忽略過；在他送食物到營裡給哥哥時被他哥哥責備過；他救

過基伊拉城的人，被這城的人出賣過；被西弗人告發過；被非利士人拒絕過。我

覺得大衛的心臟也是非常堅強，他碰到的困難越來越多，從家人的排斥到盟友也

對他排斥，但他越來越倚靠上帝。 

到了撒母耳記上 30 章，掃羅在最恐懼的狀況中，大衛也在最艱難的狀況

中。有敵人來攻打，掃羅很害怕，但不論如何掃羅還是一國之君，有軍隊，是領

袖，有那麼多人聽他的。大衛是一直被拒絕，拼命逃，無處可去。是還有六百個

人跟著他，這六百人忠心的跟隨他出生入死。但撒母耳記上 30 章講到大衛被一

切的人都拒絕了以後，回到他躲避的地方，發現亞瑪力人把他們的妻子兒女都擄

走了，「大衛和跟隨他的人就放聲大哭，直哭得沒有氣力。」哭，沒有人接受他、

幫助他，他沒有可以投靠，而這時候連六百人都要叛變。 

第 6 節，「大衛甚是焦急，因眾人為自己的兒女苦惱，說：要用石頭打死

他。」各位，我們不是沒有情緒，焦急也不一定是壞的事。哥林多後書講到有至

於死的憂愁，有不至於死的憂愁，所有的情緒都是上帝造的，都有它可能可取和

不可取的地方。 

跟隨大衛的這些人都有點匪性，現在所有東西都沒有了，要用石頭打死他，

大衛真是一無所靠了。可能這跟我們在世上的情況也是一樣，有時人緣好，有時

不好，有時相當一帆風順，有時逆境甚多，碰到這些時情緒會起伏也是正常，甚

至在這種情形下很焦慮，哭得很厲害，也不一定是錯誤的。 
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「大衛卻倚靠耶和華─他的神，心裡堅固。」這是我非常喜歡的一句話，他

沒有可靠的，他倚靠耶和華，有焦慮但心裡堅固。我不太知道怎麼表達這種情緒，

但在詩篇裡看到很多這樣的話。比較起來，掃羅是君王，有軍隊，甚至有謙卑，

但他沒有倚靠上帝，最後非常悲慘。大衛有很多錯誤和罪惡，多妻，甚至在逃亡

時也有過說謊、欺騙，但他倚靠上帝。我沒有說倚靠上帝是給我們犯罪的通行證，

但的確倚靠上帝讓我們心中能夠堅固。 

倚靠上帝！上帝會在曠野開道路，沙漠開江河。有時我們不懂為什麼祂會

這樣做。詩篇 77：19，「你的道在海中；你的路在大水中；」上帝的路有時候

我們看不到。不過這句話不只是說我們看不到神的路，前面沒有路了，路在海裡，

這句話不也是說祂讓海分開？我們不是希望每一次的困境都有這種神蹟，但我們

知道上帝的道路是奇妙美好，是會終久讓我們到福樂的地方，只是在這世上我們

能經歷多少不曉得。也不要馬上就想到這是指著紅海的被分開，的確有這意思，

但也指另外一件事，就是下一句話，「你的腳蹤無人知道」。我不知道你為什麼

這樣那樣做，但我還是倚靠你。 

當以色列人碰到大海時呼求哀告，神把紅海分開讓他們過去，把埃及人消

滅。這很好，但不是每次都如此。在啟示錄有講到神的兒女在海邊跟魔鬼作戰，

那魔鬼很恐怖，巨大的龍，神兒女很難勝過，然後被逼到海邊，跟以色列人一樣，

前面無路，後有追兵。這時候怎麼樣？海再次分開讓他們可以下去？海的確分開

了，但他們不能下去， 因為海裡上來一隻酷斯拉，背腹受敵。各位，有時候神

開路，有時候神沒有開路，祂的路在大水中。以利沙也說過一句話，「耶和華向

我隱瞞，沒有指示我。」有時候我們並不知道神為什麼這樣做，但我們還是感謝

主。還是感謝主不是無奈，是聖靈給我們的確據，神是可信可靠的。這確據讓我

們平安、有盼望，但是，不要讓我們驕傲自大。 

 

禱告： 

天父，我們謝謝你的恩典和慈愛，懇求主憐憫教會，憐憫弟兄姊妹，

讓我們能夠在這艱難的世界裡飽得主恩典的滋潤。主，你實在是給我

們豐富的恩典，但我們需要你的恩典繼續不斷的托住，而且你的恩典

有時候是有那樣多奇怪的包裝，我們會覺得奇怪，求主加添信心讓我

們彼此相愛，互相扶持。謝謝主。奉耶穌的名禱告，阿們。 

 

（呂琪姊妹 整理） 


